

El Sr. Rosselló y la prensa

Hace algunos días venia el sesudo colega madrileño *El Correo* dirigiendo razonadas censuras al Gobierno por su pasividad en discutir el proyecto de abanderamiento de buques presentado á las Cortes por nuestro diputado don Alejandro Rosselló, y el manifiesto desvio demostrado hácia su aprobación por el Sr. Maura.

Después de *El Correo*, han ido ocupándose del asunto otros colegas de autoridad indiscutible entre la prensa de gran circulación; uno de ellos, es *La Democracia*, que lo hace en la forma que vá á continuación:

Buques españoles abanderados en el extranjero.

Pocos días hace fundó en el puerto de Bilbao el vapor «Bahío» de los señores Sota y Aznar, abanderado en el Uruguay y para dentro de pocos días se espera la llegada del antiguo vapor «Mesias» que ha sido bautizado con el nombre de «Nicolás» y abanderado también por los mismos navieros en la República citada.

Es muy de lamentar que navieros españoles que tanto han trabajado por el fomento de la marina mercante nacional como los señores Sota y Aznar apelen al procedimiento de abanderar sus buques con banderas extranjeras para eludir el pago de los crecidos derechos que por tal concepto deberían satisfacer en España.

Sin embargo, las censuras que por tal proceder nos ocurre formular, corresponden en su totalidad al Gobierno que no ha cumplido el compromiso que tiene contraído de reducir los derechos de abanderamiento y dar todo género de facilidades para efectuar esta operación.

La responsabilidad que por este abandono corresponde al Gobierno es tanto más grande, cuanto que no puede alegar ignorancia ninguna, puesto que el Sr. Maura es presidente de la Liga Marítima, y vice-presidente el señor Sánchez de Toca.

La crisis algodonera

Es un hecho tristísimo y positivo; no un peligro más ó menos próximo la crisis de la industria algodonera. Su causa no es otra que el encarecimiento y carestía de la primera materia.

Millares de obreros están amenazados de quedar sin trabajo en plazo muy corto y en momentos difíciles en que la vida, aún sin esta complicación, es costosísima y punto menos que imposible.

Para España entera, y especialmente para Cataluña, el problema algodonero es de inmensa gravedad y preocupa hondamente á la opinión, ya que nuestra nación, en cuanto á las manufacturas de algodón, supera en importancia á muchas naciones de Europa y entre otras Austria-Hungría, Bélgica é Italia, y en cuanto á consumo de telas de dicho textil es también de las que figuran á la cabeza de las estadísticas. Se trata, pues, de una crisis que, si por un lado amengua los medios de subsistencia restante trabajo á muchos miles de brazos, por otro encarece un artículo que es el vestido de la clase proletaria, algo así como el pan á la alimentación.

Demos por hoy de mano en las cuestiones políticas y digamos algo de este importantísimo asunto de la crisis algodonera, siquiera sea para fijar la atención, no ya del público que harlo la ha fijado en las consecuencias del asunto, si que de los que algo pudieran hacer para atenuar, de momento, esas consecuencias y para procurar remedios positivos y eficaces para lo porvenir.

Ante todo ¿es que las causas de la crisis algodonera son permanentes ó transitorias? De todo habrá. Indudablemente que en el encarecimiento de la primera materia influyen los precios de los fletes, la depreciación de la moneda nacional y la organización comercial, é indudablemente también que nada se hace y mucho podría hacerse con relación á estas tres causas de encarecimiento.

Pero en realidad la crisis es muy

honda y con el abarataamiento del transporte y el mejoramiento de la situación monetaria y la organización comercial se conseguiría una atenuación de la crisis, no una solución estable y positiva.

Parece ser que el encarecimiento y escasez del algodón no es esta vez producto de *trusis* ni artificiosas maquinaciones del agiotaje, como ocurriera hace algunos años con las lanas, sino que todo procede de deficiencia de producción.

Una devastadora plaga, reconocida por primera vez en 1894, algo así como la filoxera en la vid ó el gorgojo en los tripos, ataca al algodón con extraordinaria intensidad y ha hecho disminuir considerablemente su producción. La plaga, que consiste en un voraz insecto llamado *Anthonomus grandis* por los naturalistas, se ceba en los algodones de los Estados Unidos y extiende rápidamente su invasión.

La crisis, pues, reconoce una causa de relativa permanencia, ya que todavía no se ha dado con el remedio á la plaga, ni siquiera se ha llegado á aislarla con una zona sin cultivo para evitar la producción.

Ante este hecho, urge un recuerdo no muy remoto y nada dudoso; el algodón ha sido cultivado en España con éxito; ¿por qué no volver á su cultivo?

Que el algodón es producible en España, en condiciones de constituir un cultivo beneficioso, pruébanlo históricos antecedentes, que por no prolongar innecesariamente estas líneas omitimos.

El haberse hasta principios del siglo actual cultivado con éxito en diversas comarcas de las provincias de Granada y Cádiz, y en especial en la hermosísima vega de Motril, demuestran, y estudios posteriores confirman, que en el mayor número de las provincias españolas el clima y el suelo son propicios al cultivo del algodón. La importancia de dicha florea, que asciende á más de ochenta millones de pesetas, dice que lo que en España se produjo en ella tenía mercado asegurado.

Por uno de tantos errores de la constitución económica de España, cuanto más crecía, crecía su potencia consumidora y manufacturera del algodón, iba desapareciendo rápidamente su producción de primera materia.

Primero, á causa de errores arancelarios; después, por rutinas de cultivo y estacionamiento en sus procedimientos y, por último, por ese extraño fenómeno que hace á un rebaño de carneros precipitarse á un abismo como uno de ellos salte y que arrastra á nuestros labradores á la institución de cultivos como alguien la inicie con fortuna sin mirar que puede llegarse y se llega á despeñarse en el precipicio del exceso de producción, como ha sucedido con la remolacha y de la homogeneidad de producción que encierra peligros de ruina total, de que son triste ejemplo algunas comarcas vinícolas.

El algodón fué sustituido por la caña de azúcar en unos sitios, por la vid en otros, y hoy en muchos ocupa su puesto la remolacha.

Desde el primer cuarto del siglo XIX—1818 á 20—en que el cultivo del algodón cesó en España, se han estancado la industria y el consumo nacionales, surtiendo de dicha primera materia de los Estados Unidos y en tanto y para recordar y evidenciar nuestra torpeza y nuestra desidia venían sirviendo de adorno en los jardines españoles, lindos algodones en plena y espléndida vida y producción.

Privados unos, oficiales otros y sin constancia todos, no han faltado durante el siglo ensayos de cultivo de algodón en España. Los últimos, oficialmente dispuestos y que no tenemos noticia de que llegaran á realizarse, fueron ordenados por el señor Gasset desde el ministerio de Agricultura en la primera época en que desempeñó dicho cargo. ¿Por qué no hacerlos nuevamente y en forma práctica?

Por una desesperante continuación de desdichas parece todo conjurarse contra esta pobre nación, y la solución de unos problemas implica la previa de otros; quizá, y sin quizá, el problema de los cambios se solucionaría en su casi totalidad si pudiéramos con la producción propia borrar dos renglones de la importación; el tabaco el uno y el algodón el otro; en junto, una mi-

llonada, equivalente al saldo en contra nuestra de la balanza mercantil.

¿Por qué no buscar la solución definitiva por ese camino, sin abandonar los medios de atenuar los efectos de la crisis económica, por otros de más inmediato resultado? ¿Por qué? Sencillamente, por que para esa obra precisan hombres de Estado que lo sepan y lo quieran ser, y acaso falta también cultura y quien la propague.

La Tribuna.

Notas varias

(Nuestro servicio especial)

POR ESOS MUNDOS...

La célebre frase de Salomón «vanitas vanitatis et omnia vanitas», parece que resuena en nuestros oídos y que nos penetra dentro, muy dentro, como un vapor de fiebre, cuando se visitan las ruinas de la antigua Roma, que atestiguan la grandiosidad de aquel pueblo activo fanático y guerrero, y de una exquisitez artística no superada por la misma Grecia.

Pueblo fuerte amaba la vida y se rodeaba de cuanto pudiera serle agradable á los sentidos: de ahí esos soberbios palacios que aún hoy con estar deformados unos y destruidos otros por la acción de los años, de miles de años, causan nuestro asombro y gravan en el alma una hondísima impresión no exenta de tristezas.

El paredón agrietado, la columna rota, el bajo relieve partido, las piedras labradas, componentes de algún suntuoso edificio, diseminadas por el suelo, sirviendo de guardias á los insectos y cubiertas de musgo, nos producen idéntico malestar al que se experimenta ante un osario.

¡Son restos de otras edades, de otras civilizaciones que pasarán por la vida, que fueron, y que parecen esperar al igual que las almas, la suprema evocación del Juicio final, en que, según la bíblica doctrina, todo volverá á su primitivo ser!...

Poco queda de aquellos esplendores de que nos hablan historiadores y poetas; pero, entre las ruinas, aún se alza con toda la magestuosidad y grandeza de su florecimiento, aunque no con su lujo y magnificencia, el Panteón de Agripa, construido cuando el reinado de Augusto en honor á todos los dioses del Olimpo.

El latrocinio y la barbarie ha causado en tan maravilloso Templo criminales estragos.

Primero los bárbaros, luego los cristianos, más tarde los revolucionarios de la Edad Media, destruyeron y robaron sus más ricas preseas, sus más artísticos adornos.

Dicen «antiguos cronicones» que el pórtico del Panteón estaba cubierto de admirables obras de arte y estatuas colosales labradas con exquisito primor y buen gusto. La techumbre se componía de tejas de bronce dorado, las cuales, al ser iluminadas por el sol, debían de producir vivísimos destellos, contribuyendo á que fuera su conjunto de una deslumbrante hermosura.

El interior debió ser un portento de riqueza, si es que no mienten los dichos cronicones: existían en él,—según dicen,—estatuas de mármol de un valor inestimable, de bronce, de plata, de oro, de marfil, alhajas preciosas, estucos de colores, todo en admirable combinación y dispuesto de tal modo que resaltara todo su esplendor y magnificencia con la luz, un tanto amortiguada, que penetraba por los grandes ventanales que aún existen en todo el alrededor de su inmensa cúpula, la más notable bajo el punto de vista arquitectónico, que se encuentra en el Universo.

Lo que este histórico y vetusto Panteón encierra de más notable es la tumba del divino Rafael, cuyo recuerdo gravita imperiosamente en el corazón de todas las generaciones que se han sucedido, y ante ella se posternan los que van á visitarla, ya pertenecían á la religión que sea, ¡que todos los humanos elevan preces en holocausto al genio!

JOSÉ M. MARABOTTO.

Madrid.

Revista literaria

Novelas y Cuentos

El Sr. Aranzá Castellanos era para mí un escritor completamente desconocido, hasta que llegó á mis manos su novela «Carmenchu», y he de decir que he leído con placer esta obra, aunque á mi juicio, tiene algunos defectos.

«Paz en la guerra», de Uamuno, nos muestra al Bilbao moderno en su último momento épico en los días del sitio, durante la última de nuestras guerras civiles. El Sr. Aranzá nos lleva al Bilbao novísimo del engrandecimiento industrial y de la fiebre de negocios, y nos le presenta en un momento que si bien nada tiene de épico, en cambio sí mucho de dramático: el del crack bursátil á que condujo la especulación desenfundada que empezó haciendo ricos y acabó haciendo pobres á los mismos acaso, á quienes otorgara sus volubres favores la fortuna loca.

«Carmenchu» debe de ser un diminutivo vasco de Carmen, algo así como «Carmencita». Esta Carmencita es una niña, hija natural de un bolsista de Bilbao, que la ha tenido al cuidado de unos aldeanos en un caserío de los alrededores de la ciudad y luego se la lleva consigo. En esto, sobreviene el desastre bursátil. El bolsista desaparece y la niña queda bajo el amparo de un dependiente del especulador, llamado Mojarrieta y de la hermana de éste, que es una muchacha muy linda. Ambos cuidan amorosamente á Carmenchu en una grave enfermedad que padece, y hasta agotan sus humildes recursos en la asistencia de la enferma. En pago de tamaño favor, el bolsista que es un bandido atropella á la hermana de Mojarrieta, la cual se suicida y... aquí termina la novela.

En realidad, el objeto de esta parece ser la pintura de la fiebre de especulación que se desarrolló en Bilbao y de la crisis en que se vino abajo el castillo de naipes levantado por la codicia de muchos y la mala fe de algunos.

El argumento es un pretexto, un adobo de esta descripción, un medio de «novelarla», y en sí vale poco. Es deslabazado ilógico en ocasiones, sin trabazón ni verdadero desenlace. El episodio violento de la hermana de Mojarrieta es innecesario en absoluto, pues ni aun para caracterizar al padre de Carmenchu como un perfecto bandido hacia falta, pues ya estaba suficientemente demostrado aquel extremo en la novela. Tampoco tiene congruencia con el resto del argumento, ni esta presentado con tal viveza y arte que la excelencia de la forma justifique la introducción de este episodio postizo. Y en cuanto al suicidio de la muchacha, que sigue inmediatamente al atropello, está fuera de toda lógica. Ella ama á su seductor y parece lo natural que aplazase el tirarse por la ventana, siquiera hasta ver si había alguna esperanza de reparar el estropicio mediante justas nupcias.

Flaquea pues, la novela en todo lo que es inventiva, plan, argumento; en todo aquello que procede de la imaginación creadora del artista. En cambio merece ser alabada en cuanto es descripción de cosas vistas. El Sr. Aranzá sabe ver y observar, y reproduce lo visto y observando con colorido y fuerza dramática. Las escenas de la Bolsa están muy bien pintadas con sobriedad y expresión, dando la pincelada exacta. También lo están los caracteres de los aldeanos en los primeros capítulos de la novela. Y en la figura de «Carmenchu» hay asimismo detalles llenos de delicadeza y de ingenua ternura.

De todo esto discurro que el Sr. Aranzá Castellanos es un novelista con condiciones para cultivar con fortuna este género literario aunque su novela «Carmenchu» no sea una obra maestra. Y justo es añadir que el principal defecto que en ella encuentro, la falta de imaginación creadora, es muy general en la novela moderna. Una mala interpretación del naturalismo y de lo que debe darse á la observación de la realidad ha hecho que se exagerase sin medida el objetivismo de la novela y se crea que la imaginación no tiene nada que hacer allí, ni puede dar de sí más que obras á lo Gaboriau ó á lo Ponson du Terril.

No ven los que discurren que por este camino llegaría á ser la novela una serie de cuadros de costumbres ó una colección de casos de estudio, una galería de tipos psicológicos, de ejemplos sociales, etc., es decir, todo menos una obra artística ó la menor cantidad de obra artística posible. Sería cosa de pedir entonces á voces, que nos trajeran á Gaboriau y á Ponson du Terril.

«Duo» pertenece á la serie de «Novelas vulgares» de D. Sebastián Gomila, pero no es vulgar ni por la ejecución ni por el asunto, que nos retrotrae á los tiempos del más melencólico y tético romanticismo. Es el de esta obra un asunto romántico tratado por los procedimientos de la novela moderna. Alguna semejanza ofrece con el de la conocida Dolora de Campoamor «Todo es uno y lo mismo», sólo que el poeta de las «Doloras», al presentar en la historia de sus dos viudos una inesperada aplacación del principio de la identidad de Chellin, sacaba una conclusión optimista al cabo, en medio de su ironía, puesto que Luis y Luisa se consolaban mútua y cumplidamente de la pérdida de Juan y Juana, mientras que los dos personajes análogos del Sr. Gomila no sólo no se consuelan sino que el amor engendra en ellos tal tedio de la vida, que acaban por suicidarse. La psicología de estos personajes es bastante nebulosa y muy reducida la acción de la novela, pero está bien escrita y algunas de sus descripciones tiene nervio y elocuencia.

«La novela de los días y de las horas» de D. Manuel Ugarte no es en realidad tal novela, sino una serie de crónicas, á las que da cierta unidad el ir engarzadas en un esbozo muy ligero de acción novelesca, de modo que se presenta como reflexiones que va haciendo un personaje acerca de los sucesos de actualidad ó los temas de meditación que se le ofrecen, según el estado de su ánimo.

Cierta que novelas autobiográficas en forma de diarios, Memorias, etc., se han escrito muchas y pueden escribirse; pero aquí todo es digresión, y de la novela de pintor que nos presenta el Sr. Ugarte no vemos el texto, sino la glosa; no los hechos, sino los comentarios. Y no es porque falte materia con los sucesivos amores del personaje en cuestión podría hacerse sin duda, la novela que se echa de menos en el libro, sino porque esa novelesca tá por hacer, es un boceto empezado en que sólo aparecen algunos trazos y lo demás está en blanco. Con todo, es este libro escrito con soltura, en que hay algunos rasgos felices; pero lo que es novela no resulta.

Merecen también citarse: «Idilios rotos», cuentos del malogrado editor Sr. Rodríguez Serra, escritos con discreción y que revelan buen gusto, y acusan trato íntimo y frecuente con la literatura contemporánea. «Hilvan de escenas» de D. Gabriel Miró, novela un poco deshilvanada y de asunto ya muy gastado, pero en la cual hay estilo y algunas descripciones bien hechas, y «Corazones bravios», de D. José de Elna, colección de cuentos, que, en consonancia con su título, nos presentan almas sencillas y enérgicas y (aunque esto no tenga ya nada que ver con el título) escenas en que abundan el color, y que con algún lance sangriento ó algún conflicto moral de mucho relieve solicitan la emoción dramática.

E. GOMEZ DE BANQUERO

Rusia y el Japon

Noticias del 1.º

Artimañas diplomáticas

El Japon trabaja para que sea declarada neutral la región Nin-Tchuang. Créese que intenta con esto conseguir cortar la retirada de los rusos en caso de que éstos sufran un gran descalabro en las primeras batallas.

Wijú ocupado por los rusos

Dícese que los rusos han logrado apoderarse de Wijú después de un combate con los japoneses.

Estos abandonaron la población, haviéndose en retirada.

La noticia necesita confirmarse.

Compañía de Motores Niel

SOCIEDAD ANONIMA DOMICILIADA EN PARIS

Motores á Gas Pobre
Motores á Gas Ordinario
Motores á Petróleo
Motores á Alcohol

La invención Francesa de los motores NIEL ha producido una revolución en los diversos sistemas de producción de fuerza por su economía en el coste, economía en el funcionamiento y su fácil manejo. Además de su gran rendimiento superior al de los sistemas conocidos hasta el día no producen ruido ni trepidación.

Informes y presupuestos gratis.
Agente exclusivo en Mallorca JUAN A. LOPEZ—Carmeá 19, 1.—Palma.
NOTA. El Agente en esta Isla cuenta siempre con personal idóneo para el montaje y conservación de los motores.

ALMACENES SAN JOSE

Brondo Esquina Berne

GRANDES NOVEDADES

PARA

PRIMAVERA Y VERANO

Sedería, Lanería y Artículos de fantasía.
Nueva Sección de pañería.

La casa que vende más barato.

Agitación en Seul.—Descubrimiento de un complot.

Aumenta en Seul la agitación entre los partidarios y los enemigos de la actual dinastía coreana.

Se ha descubierto un complot tramado para asesinar al Emperador actual y su familia.

Para la escuadra rusa

Para contribuir á la suscripción á favor de la escuadra rusa, el Senado finlandés ha votado un crédito de 800.000 marcos.

El mismo Senado ha votado otro crédito de 100.000 marcos á beneficio de la Cruz Roja.

Cincuenta japoneses acuchillados.

Una patrulla de cosacos han acuchillado, á orillas del Yalu, á un destacamento de cincuenta japoneses.

La neutralidad de China

La prensa rusa publica las declaraciones hechas por el secretario de la legación china en San Petersburgo últimamente.

El funcionario ruso hace constar que China se mantendrá en neutralidad absoluta mientras los rusos y los japoneses respeten sus fronteras.

Combate entre rusos y japoneses.

Se frecuentes los encuentros entre las avanzadas japonesas y rusa al Norte de Corea, entre Ping-Yang y Wiju. Los telegramas dicen que los japoneses han sufrido en esos encuentros muchas pérdidas.

El embotellamiento de la escuadra rusa — Vigilancia en Port-Arthur.

El Gobierno de Tokio ha adquirido y ha puesto á disposición del almirante Togo, veintiocho vapores destinados á ser echados á pique para cerrar la boca del puerto.

Se asegura que los japoneses persisten en su propósito de embotellar la escuadra del Almirante Makharoff.

A causa de esto, los rusos redoblan sus vigilancias y sus defensas. Créese que el almirante Togo le será muy difícil realizar su intento.

En los astilleros de Sansebo

Los japoneses han prohibido en absoluto á los buques extranjeros la entrada en el puerto de Sansebo.

En aquel puerto se hallan en reparaciones los acorazados y cruceros que resultaron con averías en los combates contra Port-Arthur.

Las reparaciones se hacen con gran lentitud á causa de que no se dispone de buen personal para ello.

La misión española.—Carta autógrafa de la reina Cristina.

La misión militar española, agregada al ejército ruso ha sido recibida por el czar Nicolás II.

El marqués de Mendigorria ha entregado á la emperatriz viuda una carta autógrafa de la reina María Cristina de España.

Detalles de un combate

Dicen de San Petersburgo que, según datos comunicados por el almirante ruso, el último combate de Port-Arthur fué el más importante de los realizados hasta ahora.

El acorazado ruso «Revitsan», se portó bien en el ataque, imposibilitándole de hacer mayores esfuerzos sus averías.

Sin el comportamiento del torpedero «Sily» que hizo fracasar el plan de los japoneses, otro hubiera sido el resultado del ataque.

Dícese también que tres de los vapores japoneses echados á pique por

los rusos, serán en breve puestos á flote, y el torpedero «Sily», listo desus averías, podrá igualmente, dentro de poco, entrar de nuevo en combate.

Las pérdidas de los japoneses consistieron en 50 hombres y un gasto de 2.250.000 francos.

Nuestra información

El Rey á Barcelona

Hemos podido informarnos respecto al plan acordado, y aunque los reunidos parece que se dieron la consigna de guardar una prudente reserva, no ha sido ésta tan absoluta que nos haya impedido averiguar los puntos mas esenciales del mencionado programa.

Don Alfonso XIII permanecerá en Barcelona cuatro días completos, pernctando, además, las noches de otros tres.

El empleo que según nuestras noticias, se dará á ese tiempo, será el siguiente.

Día 6.—S. M. llegará entre diez y diez y media de la mañana, dirigiéndose desde el apeadero del paseo de Gracia á la Catedral y después á la Capitanía General.

A las tres de la tarde recibirá en el salón del trono á las autoridades y cuerpo consular. Terminada la recepción visitará el Archivo de la Corona de Aragón. Después asistirá á una Salve en la Catedral.

Por la noche visitará el Fomento del Trabajo Nacional donde se habrá organizado una exposición de productos del país.

Día 7.—Por la mañana visita á varias fábricas de la ciudad.—Por la tarde recepción de alcaldes y excursion al Tibidabo.

Días 8 y 9.—Excursion á Gerona, Figueras y San Feliu de Guixols, regresando á Barcelona la tarde del último de dichos días.—Por la noche asistirá á la función de gala en el Liceo.

Día 10.—Excursion á Montserrat.—Por la noche, función de gala en los teatros Principal ó Romea.

Día 11.—Por la mañana, visita á las obras del puerto y colocación de la primera piedra para la prolongación de la Escollera del Este.—Por la tarde, visita á la Casa de Maternidad.—Por la noche, fiesta obrera en el palacio de Bellas Artes.

Días 12 y 13.—Excursion á Tarragona, Reus, Poblet, Lerida y Manresa.—En la noche del último de estos días se verificará una recepción en la Casa Lonja.

Día 14.—Excursion á Sabadell y Tarrasa.—Por la noche asistirá S. M. á una función que se organizará en su honor en los teatros Romea ó Pincipal.

Día 15.—Visita á los cuarteles por la mañana.—Por la tarde inauguración de la Escuela Industrial.

Día 16.—Visita al Instituto Catalán de San Isidro.

El 17 embarcará el Rey á bordo del yate *Giraldá* para trasladarse á Menorca.

Como se ve no se ha desaprovechado el tiempo.

El Rey á Ibiza

Leemos en el *Diario de Ibiza*: «Para tratar de la venida del Rey, ayer celebró sesión nuestro Ayuntamiento.

Enterados los concejales por el Alcalde Sr. de Rosselló del telegrama en que se anuncia la regia visita, se tomaron algunos acuerdos relacionados con este asunto entre ellos regalar á S. M. un album con vistas de esta isla para cuyas cubiertas, que se encargarán á Barcelona, se destinan quinientas pesetas; levantar un arco de triunfo; á cuyos lados se construirán dos tribunas desde las que, varios jóvenes de uno y otro sexo y vistiendo el clásico traje de nuestros campesinos arrojarán flores al paso del Monarca, y pedir á éste que inaugure el Monumento de Vara de Rey.

Además se acordó derribar el trozo de pared unida á la Estacion de Telégrafos y que forma la puerta dando entrada al callejón que conduce á la Casa Ayuntamiento.

Hasta ahora, que sabemos, no se ha recibido contestación al telegrama, dirigido por el Alcalde Sr. de Rosselló al Ministro de la Guerra, proponiendo la inauguración, á Su Majestad, del Monumento de Vara de Rey.

Sabemos que con motivo del viaje de D. Alfonso á nuestra isla se propone pasar á ésta, con la debida anticipación para poder recibir y cumplimentar al joven Monarca, nuestro ilustre paisano el Sr. Obispo de Sion.

Según nuestras noticias, éste llegará el día quince por la vía de Alicante. Se supone que, con igual objeto, vendrá también el Sr. Obispo de Menorca.

El Rey á Mahón

Según noticias oficiales, S. M. el Rey saldrá de Barcelona á Rosas, el domingo 17 del actual á las primeras horas de la mañana; llegará á Ciudadela por la tarde del mismo día y pernoctará allí á bordo del «Giraldá».

De Ciudadela saldrá á las cuatro de la madrugada del día siguiente para Fornells, visitando aquel hermoso y grandioso puerto, en el cual se dispararán á su presencia varios torpedos, por la Sección Torpedista de Mahón.

De Fornells se dirigirá el Monarca á nuestro puerto (donde llegará sobre las diez de la mañana del mismo día 18.

Tan luego como llegue á Mahón, desembarcará en la Consigna, donde al efecto se levantará un hermoso desembarcadero, haciendo su entrada en la Ciudad, por la calle del Castillo, dirigiéndose á la parroquia de Santa Maria, por las plazas del Principe, Carmen, calles Arravalet y Nueva y plaza de la Constitución.

En el extremo de la calle del Castillo habrá un arco de triunfo y otro en la plaza de la Constitución.

Después de cantado el Te Deum se verificará una recepción, probablemente en el Salon de Sesiones del Ayuntamiento.

Es de suponer que por la tarde pase Su Majestad á visitar la fortaleza de Isabel II y presencie unas regatas á remo que deben tener lugar en el puerto.

Por la noche se celebrará una fiesta marítima en el puerto consistente en una serenata que se dará al Rey, desde uno de los vapores correos, por el orfeón «Lo Progreso» en la que tomarán parte ochenta orfeonistas y cuarenta profesores de orquesta.

El paseo de la Alameda estará iluminado á la veneciana y los muelles por focos eléctricos.

D. Alfonso XIII marchará de Mahón la mañana del día siguiente 19, dirigiéndose á Palma, á donde llegará el mismo día por la tarde.

Sabemos que S. M. el Rey ha aceptado la trainera «Bella Mahonesa» que el Sr. Alcalde puso á su disposición, por conducto de Excmo. Sr. Presidente del Consejo de ministros, para desembarque en este puerto.

Dicha embarcación, que se está arreglando convenientemente en los talleres del constructor D. Gregorio Fernániz, irá tripulada por jóvenes de esta ciudad aficionados al sport náutico, los cuales vestirán jersey azul Prusia con el escudo de Mahón en el pecho, pantalón azul turquí de campaña y gorra de sport náutico, también con el escudo de Mahón, corona ducal.

Acompañarán á S. M. el Presidente del Consejo de Ministros D. Antonio Maura.

El Rey á Mallorca

Ayer se reunieron en el despacho del Sr. Gobernador los señores que forman la Comisión organizadora de los festejos que han de celebrarse en honor de S. M. durante el tiempo que permanezca en esta isla.

Los reunidos trataron de la formación del programa definitivo, el cual

daremos á conocer á nuestros lectores, tan pronto como esté aprobado.

Es muy probable que el lunes próximo marche á Mahón el cañonero *Nueva España* que está de apostadero en este puerto, conduciendo á las autoridades militares.

Una brigada de operarios de la *Compañía Mallorquina de electricidad* ha empezado los trabajos en el palacio de La Almudaina para instalar en él la luz eléctrica.

Notas pedagógicas

Los maestros de antaño no comprendían la misión de educar sin tener siempre la correa ó la palmeta en la mano, y la mejor disciplina para ellos eran los golpes. Tenían como máxima pedagógica «la letra con sangre entra», y su prurito consistía en que los pobres niños estuvieran las seis horas de clase en continua esclavitud, sentados sin moverse en estrechos y duros bancos, con los brazos cruzados, sin atreverse á articular palabra por miedo á los castigos, ni mirar siquiera al maestro, en quien veían un ser cruel y antipático. Aquellos maestros no hubieran condescendido jamás á tener ciertas confianzas con los niños, á ayudarles en sus trabajos y mucho menos á animarlos y mezclarse en sus juegos, por miedo á perder la autoridad.

¡Qué diferencia tan grande de aquella época á la de ahora, en que los maestros son los primeros en alentar á sus discípulos, dejarles en completa libertad para sus recreos, cuando sus facultades intelectuales dan muestras de cansancio ó fatiga, iniciándolos en ciertos juegos para su desarrollo físico, haciendo por este medio en ellos amar la escuela y ver en su maestro un segundo y cariñoso padre!

Visitad si no los Jardines de la Infancia y veréis la manera como esto se hace, en que los juegos organizados constituyen todo el nervio de los procedimientos de educación y es uno de los caracteres por que más se distinguen las escuelas de Froebel y uno de sus mayores encantos.

El maestro que comprende hoy su verdadera misión y conoce la pedagogía moderna, no debe mirar como cosa impropia los juegos de los niños, sino provocarlos, organizarlos, dirigirlos mezclándose entre ellos y haciendo por este medio la gimnasia que la sabia naturaleza nos ha enseñado para que la educación física camine á la par que los conocimientos instructivos.

Suprimid el juego, este ejercicio tan importante para el desenvolvimiento de los órganos, y habrá desaparecido toda la poesía de la escuela y sus atractivos, y los niños volverán á ver en ella el suplicio, el martirio, el lugar de tormento. Por lo mismo que el juego es en el niño actividad, física, intelectual y moral á la vez, la educación debe aprovecharla de modo que constituya una especie de gimnástica física, intelectual y moral.

A medida que se acentúa el desarrollo físico, al que viene á prestar ayuda la manifestación del juego, se desenvuelven con mayor fuerza los sentidos; pues los niños, en general, nunca trabajan con más alegría que después de haber jugado. Por eso no nos cansaremos de repetir que el juego es de gran importancia para el educador, y que lejos de desdenarlo se le debe de mirar como poderoso auxiliar educativo, puesto que en el se puede observar la libre expresión de los instintos del niño.

Pronósticos del tiempo

Primera quincena de Abril

Todavía no nos abandonarán las depresiones del Atlántico y del Mediterráneo en esta quincena, que por lo mismo será también accidentada y bastante lluviosa.

Los días de mayor agitación atmosférica en nuestra Península serán el 1, del 3 al 5, del 7 al 9 y del 14 al 15.

Del 1 al 2 habrá centros de perturbación atmosférica en el Mediterráneo y al NO. de la Península, que por el estado de opresión en que actuarán, solamente deberán ocasionar tiempo nuboso y algunas lluvias, en particular desde el NO. al Centro y en la región Mediterránea.

El domingo, 3, se formará entre el golfo de León y Baleares un importante centro de depresión que causará lluvias en nuestras regiones, principalmente en la mitad oriental.

El lunes, 4, la depresión del día anterior, que habrá perdido intensidad se hallará en Argelia y su mínimo barométrico se presentará en la bahía de Vizcaya.

Se producirá alguna lluvia en la región de Levante y desde el Cantábrico al paralelo central.

El martes 5, las fuerzas de la bahía de Vizcaya, con otras potentes del SO. de la Península, se hallarán en el Mediterráneo y producirán tiempo chubascoso y desapacible.

El miércoles, 6, será bastante tranquilo, porque sólo quedarán en Africa mínimos barométricos que causarán alguna lluvia en Andalucía y Levante.

Continuará baja la presión en Africa el jueves, 7, y se realizará entonces la ley de reversión descubierta por H. Tany pues avanzará hacia el SO. de la Península una depresión, y otra se acercará á Galicia.

Se reproducirá el mal tiempo de lluvias, especialmente desde el O. á las regiones centrales, con vientos del segundo y tercer cuadrante.

El viernes, 8, los centros de perturbación estarán en el S. de Portugal y en el Cantábrico, y continuarán las lluvias, que serán bastante generales.

El sábado 9, se habrá bifurcado la depresión del Cantábrico, situándose sus núcleos en el NO. de Francia y en el Mediterráneo superior; la del S. de Portugal se hallará por el Estrecho.

Esta dispersión de fuerzas hará mejorar el estado atmosférico general; sin embargo, se registrarán algunas lluvias, particularmente en el N., NE. y Andalucía.

El domingo, 10, se habrán reunido en el Mediterráneo los mínimos del día anterior, y seguirán ocasionando algunas lluvias en las regiones vecinas á esta mar, desde donde se propagarán algún tanto hasta la meseta central.

Cambiará la situación meteorológica desde el lunes, 11, porque las depresiones del Atlántico se dirigirán á Irlanda; por tal motivo tendremos tiempo bastante bueno y tranquilo del 11 al 12, en cuyos días solo se sentirá la influencia de estas depresiones en el NO. y N. de la Península.

El miércoles, 13, volverá á perturbarse el estado atmosférico, pues la depresión de Irlanda se inclinará á nuestras regiones, y otras fuerzas del Atlántico se aproximarán al SO. de la Península.

Se producirán algunas lluvias desde el NO. y SO. al Centro, con vientos de entre SO. y NO.

Del 14 al 15, seguirá desenvolviéndose por Inglaterra y mar del Norte la depresión de Irlanda, y se formarán en el Mediterráneo centros de baja presión, que ocasionarán lluvias, principalmente desde las regiones próximas al Cantábrico y Mediterráneo hasta las centrales.

29 marzo de 1904.

SFEELOON.

Quien siembra vientos....

Los sucesos acaecidos en el pueblo de Alaró en la noche del viernes y de los cuales dimos cuenta á nuestros lectores en nuestro número del sábado han sido la *mecha* que ha encendido pasiones, que hasta hoy estaban acalladas aconsejados por la prudencia.

La política de *caciquismo*, esa política baja, que se sigue en este pueblo patrocinada y aplaudida por cierta personalidad que parece ve con buenos ojos, cuantos demanes y desafueros se cometen; con los sucesos del viernes ha hecho que persona cuyo temperamento de prudencia las hacía se hallasen separadas y distanciadas de lo que llamamos política, aun hoy sus esfuerzos, para combatir las torpezas de este malhadado caciquismo.

Nosotros somos los primeros en aborrecer esa clase de política ruin, que es el atraso de los pueblos, por eso es que de hoy en adelante no callaremos las torpezas, irregularidades que en perjuicio de los intereses comunales se vienen cometiendo, y prometemos denunciar cuantos abusos se cometan, por parte de estos políticos de campanario.

Nunca creímos que hoy en que casi todos los pueblos de la isla, entraron en una era de paz y de concordia, apareciera este monstruo desterrado, en el culto pueblo de Alaró, pero ya que así ellos lo quieren sepan el día de mañana que de los será la responsabilidad ya que como dice el refrán *quien siembra vientos recoge tempestades*.

En el Circulo Liberal

Por considerarla de interés general, dados los datos y reformas que propone el Sr. Amer en su conferencia dada en el *Circulo Liberal* el domingo, sobre «Presupuestos general» de Estado» nos habíamos propuesto publicarla íntegra, contando vencer la modestia que caracteriza á su autor.

A pesar de nuestros deseos no nos ha sido posible hacerlo, por lo cual daremos mañana un extracto de la referida conferencia.

Propietarios

Se desea tomar en arriendo una casa de recreo que reuna aceptables condiciones, situada en alguno de los suburbios de esta capital, San Serra, San Espinosa y La Vileta. Para más pormenores dirigirse á la Librería Escolar Plaza de Cort 12.

Notas del Teatro

LIRICO

Las funciones dadas ayer, tarde y noche, en este coliseo, se contaron por llenos.

Representáronse las obras El mozo cruo, El terrible Pérez, Enseñanza libre, La Alegría de la Huerta y Colorín Colorao.

Todas ellas obtuvieron bastante acertada interpretación por parte de las Sras. Blasco, Tomasa del Río y Eduarte, y de los señores Nadal, Escrich, Recober y Alaría.

El público premió con nutrido aplauso la labor de estos actores, en sus respectivos papeles.

Las hermanas Moreno tuvieron que repetir varios bailables.

Según se nos ha manifestado, tendrá que ser retirada de los carteles la obra el Mozo cruo, por temer la autoridad gubernativa que se altere el orden si se siguen cantando los couplets del camgrejo, en que se alude al señor Maura.

Nos parecen infundados esos temores, máxime cuando se permite la representación de esta obra en capitales donde el público es menos afecto al Sr. Maura que lo es aquí, y además, por haber sido recibidos con aplauso dichos couplets la noche del domingo, por el numeroso público que llenaba las gradas, sin que se hiciera protesta alguna.

LA PROTECTORA

Extraordinariamente concurrida se vio anoche la función celebrada en dicha sociedad.

Se representaron las zarzuelas El Reloj de Lucerna y Mam' zelle Nitouche, alcanzando una esmerada interpretación por parte de todos los artistas y especialmente de las Sras. Miguel y Ramis, que fueron llamadas varias veces al palco escénico.

Nuestro aplauso al Sr. Barceló, que con su batuta logra realizar milagros en todas las obras que se han puesto en escena, á pesar de lo reducido de la orquesta de que dispone.

Mañana es esperado el nuevo tenor que ha de formar parte de la compañía Miguel y Barceló, anunciándose su debut para el próximo jueves.

Noticias locales

De hoy en adelante rogamos á nuestros suscriptores que por toda clase de reclamaciones y quejas acudan á la librería de la calle de Palacio número 4.

Nueva manifestación de la simpatía de que goza en Palma la familia de nuestros amigos D. Ricardo y D. Eduardo Roca, ha sido la concurrencia que asistió esta mañana á los funerales que en sufragio de su señora madre se han celebrado en la iglesia de Santa Eulalia.

Siguiendo una costumbre de antiguo arraigada entre la clase obrera, ayer salieron al campo y en especial al punto denominado la Font Santa, gran número de familias, con objeto de comer las clásicas empanadas.

Mañana se celebrará en el oratorio del Coó, del término de Lloseta, la tradicional romería.

Sería conveniente que el Sr. Alcalde dispusiera el riego de las carreteras que circundan á esta capital, pues dada la gran capa de polvo que en las mismas existe, se hace muy incómodo el tránsito por las mismas.

El tren descendente que llega á Palma á las ocho, lo hizo anoche á cosa de las ocho y media, obediendo este retraso, según se nos manifestó, á la gran aglomeración de gente en las estaciones de tránsito.

Ayer tarde en las inmediaciones de la iglesia de San Magin varios chiquillos libraron una batalla á pedrada limpia, con peligro de herir á las personas que por dicho sitio transitaban. Pusieron fin á los ardores bélicos varios guardias municipales, quienes detuvieron á algunos de los valientes luchadores.

Bastante concurridas se vieron las sesiones de fonocinema-teatro y cinematógrafo dadas estos días en el Teatro Principal.

Llamó poderosamente la atención del público, la hermosa película «La Pasión y Muerte de Jesús».

El duo de «Manon» también fué muy del agrado de los concurrentes.

Teniendo en cuenta las cotizaciones diarias oficiales de la segunda quincena del pasado mes, se ha declarado

por real orden del ministerio de Hacienda que el tipo medio del cambio en el indicado periodo ha sido el de 38'89 por 100, correspondiendo, en su consecuencia, una reducción de 27 por 100 en las liquidaciones de derechos que para su pago en oro se efectúan en las Aduanas durante la primera quincena del mes de Abril corriente.

Por una carta del Ministro de la Gobernación, dirigida á un representante en Cortes por Mallorca, hemos sabido que el cable en proyecto que ha de unir á Baleares con la Península, amarrará en Mallorca.

Ha sido nombrado Director gerente de la sociedad de crédito Fomento Agrícola de Mallorca nuestro amigo D. Vicente Puerto, quien desempeña interinamente el expresado cargo le felicitamos.

Ayer salió á practicar un crucero el cañonero Nueva España.

Boletín Religioso

Santo de mañana

Stos. Celstino papa y Guillermo

Jubileo de Cuarenta Horas

Empiezan en san Cayetano en honor del glorioso padre san Francisco de Paula, á intención de una devota persona. Exposición á las seis de la mañana, á las diez y media Misa mayor solemne; al anochecer se dirá una parte del santo Rosario y después se practicará un devoto ejercicio en honor de san Francisco, finalizando con la reserva de Su Divina Majestad.

Visita á la Corte de Maria

En santa Cruz, á Nuestra Señora del Buen Camino.

Círculo Liberal

El «Comité Municipal» invita á todos los correligionarios que siendo mayores de 25 años no figuren en el Censo electoral, á que provistos de los datos necesarios para que se pida su inclusión pasen por este Círculo, donde todos los días, de seis á ocho de la noche, hallarán una Comisión dispuesta á preparar las correspondientes inclusiones, como también las exclusiones necesarias.

El domingo 10 de Abril próximo tendrá lugar en este Círculo la décima de las conferencias públicas, de vulgarización científica á las 19, disertando el joven Doctor D. José Sampol sobre el tema: El Alcohólico.

Nuestros

Telegramas

Noticias varias

Madrid 4 á las 24

El Gobierno alemán ha hecho desmentir las versiones circuladas sobre un recaimiento del Emperador Guillermo, en la enfermedad que viene padeciendo.

«La Correspondencia de España» publica un artículo preguntando al Gobierno si ha recibido alguna indicación sobre la conducta que observarán los elementos anarquistas de Barcelona si no se indulta á los obreros detenidos en Alcalá del Valle.

Telegrafían de Barcelona que en el Teatro del «Triánón» se ha celebrado un mitin de gente ambientada, habiendo asistido al acto más de mil personas.

Ha fondeado en el puerto de Barcelona procedente de Algeciras la fragata «Numancia»

«El Economista» dice que el Banco Hipotecario repartirá á sus accionistas un dividendo del dos y medio por ciento en vez del dos como lo hacia los otros años, por sus beneficios obtenidos.

La actitud de Villaverde.— Fallecimiento.

Madrid 4, 24.

Hablando el señor Villaverde con un redactor de el Heraldo de Madrid, ha manifestado que nada sabía del

almuerzo al que debían asistir los señores Maura, Silvela y él.

Negó también la exactitud de los rumores circulados sobre una inteligencia con el señor Maura, de quien le separa la cuestión de saneamiento de la moneda.

Ultimamente, dijo el señor Villaverde que en la próxima legislatura fijará su situación política.

Ha fallecido en Canarias una hermana del insigne novelista señor Perez Galdós.

A Barcelona

Madrid 4, 24.

El Gobierno de la vecina república ha ordenado que salieran para Barcelona tres acorazados con objeto de saludar á don Alfonso cuando éste se encuentre en Barcelona.

En el expreso salieron ayer para Barcelona los Condes de la Mortera y de Villalonga y el Marqués de Jerez de los Caballeros.

Han fondeado en el puerto de Barcelona los cruceros Varese y Umbria, á los que el gobierno italiano ha confiado la misión de saludar al Monarca español en nombre del Rey de Italia.

Consejo de Ministros.—Rusos y españoles.

Madrid 4, 24.

Se ha celebrado en Palacio Consejo de Ministros bajo la presidencia de Su Majestad el Rey.

Telegrafían desde Vigo que los tripulantes de la escuadra rusa que se halla fondeada en aquel puerto, asistieron á un concierto que se daba en el café de Mendez Nuñez siendo ovacionados por los concurrentes, quienes hicieron tocar el himno moscovita, descubriéndose y poniéndose todos de pié; los rusos pidieron que fuera tocada la marcha Real, dando vivas á España.

ULTIMAS COTIZACIONES

Oficial

Table with 3 columns: Description, Location, Price. Includes items like 4 p. interior, Amortizable al 5 p., Banco de España, etc.

Valores locales

Table with 2 columns: Description, Price. Includes items like Fomento Agrícola, Crédito Balear, Salinera Española, etc.

CASA ROTGER

Palacio 3 y 4 frente la Diputación Provincial y Plaza de Cort 12

LIBRETAS DE MOSTRADOR

Hay en almacén hechas con 100 hoj numeradas del 1 al 100 y taladradas. Los comercios que lo pidan pueden hacerlo en tantos colores como dependientes tengan al mostrador.

Se hacen cuantos impreses en litografía ó imprenta se deseen.

Tarjetas de imprenta desde 1 peseta el 100, Tarjetas de litografía desde 3 pesetas el 100, Tarjetas de comercio desde 10 pesetas 1000, Documentación de médicos, Recibos para la cobranza de casinos y sociedades, Reglamentos, Facturas, Circulares, Cartas impresas y Sobres.

Por 12 pesetas remitimos franco á su destino para el comercio: 250 cartas impresas, 250 sobres y 100 tarjetas, con la inscripción que se pida.

Por 10 pesetas remitimos para sociedades: 12 libros talonarios de recibos, taladrados y encuadernados de 100 hojas.

Por 6 pesetas remitimos: 100 cartas particulares, 100 sobres en blanco y 100 tarjetas de visita á nombre del particular que las pida.

Por 4 pesetas remitimos: 1000 recetas impresas pequeñas, á nombre del médico que las encargue.

Por 3 pesetas remitimos: Un elegante estuche con espejo, llave, 50 cartas y 50 sobres.

Por 250 pesetas remitimos: 100 tarjetas impresas y 100 sobres para las mismas. Se remesan papeles en blanco y sobres de todas clases.

Observaciones

Esta casa hace en inmejorables condiciones todo lo que abarcan los ramos de Imprenta, Litografía, Encuadernación y Sellos de goma.

A SUS ABONADOS

Nuestros suscriptores gozarán desde hoy de las siguientes ventajas:

Podrán obtener por el precio de TRES REALES cada tomo, las siguientes obras—pasando á recogerlas de la Librería de Rotger, calle de Palacio número 4—mediante la presentación del recibo de suscripción á EL LIBERAL de la mensualidad corriente.

DON QUIJOTE DE LA MANCHA (dos tomos) por Cervantes.

¡LA GUERRA! FILIPINAS y ¡LA GUERRA! CURA, por Ricardo Burguete.

IVAN EL INBECIL, NOVELAS CORTAS, EL PODER DE LAS TINIEBLAS y MI CONFESIÓN, del Conde León Tolstoy.

EL ALMA ENCANTADORA DE PARIS, por E. Gomez Carrillo.

PARAISO É INFIERNO, LAS HIJAS DE LA DUQUESA, EL SECRETO DE UN BANDIDO y EL ERMITAÑO, por Carolina Invernizio.

MANON LESCAUT, por El Abate Prévost.

LA DAMA DE LAS CAMELIAS, por Alejandro Dumas.

CANCIONES POPULARES ESPAÑOLAS recogidas por Rafael Guerrero.

LOS DRAMAS DE PARIS, por Ponson du Terrail.

MAS ALLA DEL MISTERIO, EN BUSCA DE FELICIDAD, LUCHAR EN VANO, A SANGRE Y FUEGO, EL DILUVIO, ¿QUO VADIS? y LOS CRUZADOS, por Enrique Sienkiewicz.

BEN-HUR, por Lewis Wallace.

CINCO AÑOS DE MI VIDA, por A. Dreyfus.

HISTORIA DE UN MUERTO por Francisco Calcagno.

SOR FLORENA, por los Hermanos Goncourt.

EL ÚLTIMO PATRIOTA y MARIQUITA DE LEÓN, por José Nogales.

MARIA (Novela americana) por I. Isaacs.

UN MATRIMONIO DEL GRAN MUNDO, por O. Feuillet.

EL GALLO DE SÓCRATES, por Leopoldo Alas (Clarín).

NEUESTRA SEÑORA DE PARIS, LOS TRABAJADORES DEL MAR y NOVENTA Y TRES, por Victor Hugo.

EL NABAB, TARTARÍN DE TARASCÓN, JACK y FROMONT y RISLER, por Alfonso Daudet.

EL TRIUNFO DE LA MUERTE, EL PLACER, EL INOCENTE y EL FUEGO, por Gabriel D'Annunzio.

POETAS DEL NUEVO MUNDO, Antología, de los más ilustrados poetas.

Además podrán obtener nuestros suscriptores una hermosa oleografía e gran tamaño, tirada á diez y seis colores representando el retrato de S. S. Pio X, con una peseta de rebaja. Más adelante iremos detallando otras ventajas que ofrecemos á los abonados á EL LIBERAL.

Vapores correos

Salidas de la Peninsula

De Barcelona para Palma, directo, los lunes, miércoles y jueves á las 18'30. De Barcelona para Mahón, directo, los domingos á las 18'30. De Barcelona para Mahón con escala en Alou dia y Ciudadela los martes á las 14. De Valencia para Palma con escala en Ibiza los viernes á las 12. De Barcelona para Ibiza con escala en Palma los sábados á las 18. De Alicante para Palma con escala en Ibiza los domingos á las 12.

Salidas de las islas Baleares

De Palma para Barcelona, directo, los lunes, martes y sábados á las 18'30. De Palma para Valencia con escala en Ibiza los miércoles á las 12. De Ibiza para Barcelona con escala en Palma los jueves á las 18'30. De Palma para Alicante con escala en Ibiza los viernes á las 12. De Mahón para Barcelona, directo, los viernes á las 18'30. De Mahón para Barcelona con escala en Alou dia y Ciudadela los domingos á las 6.

Servicios entre las islas de Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón los jueves á las 18'30. De Mahón para Palma los martes á las 18'30.

Servicios entre las islas de Mallorca y Cabrera

De Palma para Cabrera los lunes y jueves á las 8. De Cabrera para Palma los martes y viernes á las 8.

Ferro-Carriles

Servicio de trenes para viajeros

De Palma hasta Manacor y Felanitx: á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 tarde (mixto Empalme) Manacor, Santa María y Felanitx. De Palma hasta La Puebla: á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde. De Manacor hasta Palma: á las 2'20 (mixto) 6'30 mañana y 5'15 tarde. De Manacor hasta Felanitx y La Puebla:

á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales), tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla: á las 6'40 mañana y 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto desde el Empalme) tarde.

De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx: á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Telegrafos

Estación de servicio permanente: Palma. Estaciones de servicio completo: Ciudadela, Mahón, Ibiza y Soller. Estaciones de servicio limitado (de 9 á 12 mañana y de 2 á 7 tarde): Alayor, Alou dia, Artá, Felanitx, Inca, Manacor y Andraitx. Estación semafórica: Bajoli, en la Isla de Malloca.

POSTALES

Con tipos, vistas y bellezas de Mallorca y del Continente.

Se venden á 10 céntimos de peseta en la librería de Rotger, Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial y en la Plaza de Cort 12.

Motor Otto horizontal

Se vende uno de lance; fuerza un y medio caballos. En la imprenta de este periódico darán razón.

A LOS COMERCIANTES

Libros para la Contabilidad, Diario, Mayor, Caja y todos los modelos que se deseen. Papel comercial timbrado.—Sobres comerciales, idem.—Copiadores de cartas.—Tinta negra y de copiar, superior. Facturas 4.º fóleo y en todos los tamaños y del modelo que se desee. Tarjetas, anuncios, catálogos y toda clase de impresos y objetos necesarios á toda clase de Comercio. Precios económicos y clases superiores. Plaza de Cort 12 y Palacio, 2 y 4.

Devocionarios

elegantes y caprichosos á precios excesivamente baratos. Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

Cinematógrafo

Junto al Cuartel de Caballería. Todos los días de 8 á 9 grandes sesiones con películas nuevas, variación todos los días.

Cajas de madera

Están á la venta de diferentes tamaños á precios baratísimos en la imprenta de este periódico.

¡GANGA! POR 3 REALES

50 sobres y 50 pliegos de papel inglés colocados en un bonito estuche. Los hay de venta en la calle de Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial y en la Plaza de Cort, 12.

Advertisement for 'QUINCAMENTE PURO' featuring 'ESTOMACAL Y ANTIRREUMÁTICO' and 'LATA QUE RESULTAN MAS ECONOMICAS A 5 PESETAS'.

Teatro Lirico

Función para hoy. EL BATEO HERMANAS MORENO LA CAMARONA COLORIN COLORAO A las ocho y media Tipo-litografía de Rotger.

Instituto Español

SEGUROS SOBRE ENFERMEDADES

DOMICILIADO EN BARCELONA, PLAZA DE LA UNIVERSIDAD

Jubileo extraordinario para estas Islas

Capital de garantía 150.000 pesetas

Movimiento anual de fondos 500.000 pesetas

Cuenta corriente con el Banco de España, Banco de Barcelona y Crédito Lionés.—Contiene 400 sucursales en España con un total de

50.000 ASOCIADOS

Pueden asegurarse para sus enfermedades y para la invalidez, hombres y mujeres desde 12 a 54 años, mientras al ingresar disfruten de perfecta salud.

Pagando la prima mensual de una peseta y diez céntimos se tiene derecho a tres pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y dos en las de Cirugía menor.

Pagando dos pesetas y diez céntimos, se cobran cinco pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y cuatro a las de Cirugía menor.

Pagando cinco pesetas y quince céntimos, se cobran diez pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y siete en la de Cirugía menor.

Pagando 60 céntimos los que no pasan de 40 años, y 70 céntimos los que pasan de dicha edad, el asegurado tiene derecho a una peseta cincuenta céntimos diarios en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y a una en las de Cirugía menor.

Los que al efectuar el seguro tengan 40 años pagarán veinticinco céntimos más cada mes si su seguro es de una ó dos pesetas mensuales, y cincuenta céntimos si es de 5 pesetas.

Los imposibilitados cobran: una peseta diaria en los seguros de peseta al mes, una peseta y cincuenta céntimos los de dos, y dos pesetas diarias los de cinco pesetas mensuales. Los que pagan 60 ó 70 céntimos, cobran en la invalidez cincuenta céntimos diarios.

En caso de defunción el Instituto paga, según su Reglamento, ochenta pesetas si el seguro es de cinco pesetas; cuarenta si es de dos; veinticinco si es de una y doce pesetas cincuenta céntimos cuando es de 60 ó 70 céntimos.

Médico en Palma D. Jaime Font y Monteros, calle Serriá 27.

Representante D. Juan Gonzalez, plaza de santa Eulalia 10.—Centro de Anuncios.

Agente para toda la isla D. Giro Pastor.

NOTA. Los señores que deseen suscribirse pueden hacerlo en casa del Sr. Representante no pagando entrada durante los meses de Enero y Febrero de 1904 fecha en que el Jubileo se termina.

Grande y variado surtido de Cromos

Tarjetas para Menús, felicitación y baile

Imprenta y Librería de Rotger, Plaza de Cort, 12, y Palacio, 2 y 4. Precios excesivamente baratos.

PERFUMERIA

Polvos, jabones y toda clase de esencias para tocador. Especialidad en jabones de glicerina transparentes, sávia de sándalo y extrafinos á precios baratísimos. Calle de Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

Don Pedro del Puñalet

Hermoso drama en tres actos y en verso original de DON JUAN PALOU Y COLL. Se halla de venta en la librería de Rotger al precio de dos pesetas

Alma Española Revista semanal ilustrada. Suscripción por series de diez números una peseta.

Pluma y Lapiz Revista literaria hispano-americana. Suscripción: 6 ptas semestre, número suelto 0'20.

El Salón de la Moda Periódico quincenal, indispensable para las familias, con figurines iluminados y CINCO TOMOS ricamente encuadrados. TODO por CUATRO reales semanales.

La Ilustración Artística Periódico semanal de Lite, ratura, Artes y Ciencias.

Hojas Selectas Revista para todos. Suscripción: 1 año 10 pesetas; número suelto 1 peseta.

Le Pele-Mele Es la revista más agradable, más divertida y el mejor pasatiempo para las familias. Suscripción: Seis meses 4 pesetas; un año 7'50 ptas.—Calle de Palacio 2 y 4 frente la Diputación Provincial y plaza de Cort, 12.

El Arte de los Encajes Un año 7 pesetas.

La Mariposa Un año 4 pesetas.

El Bordado Económico Español Un año 7,50 pesetas.

La Guirnalda y la Bordadora 1.ª edición de lujo 20 ptas. al año. 2.ª edición sencilla 15 ptas. al año

El Eco de la Moda Revista semanal, edición española de *Le Petit Echo de la Mode* de París; se publica los mismos días en España que en Francia con los mismos grabados, patrones cortados y texto doctrinal. Precio 0'15 céntimos número.

El Mundo Científico Revista semanal ilustrada. Suscripción: 2'50 ptas. trimestre; número suelto 0'20 cts.

El Cofrecito de Labores Un año 15 pesetas.

La Perla Artística Un año 12 pesetas.

Se venden y admiten suscripciones en la calle de Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

Almanaque Bailly-Bailliere

De venta en la Librería Escolar, Plaza de Cort 12, y en la calle de Palacio 2 y 4.

Tinta á granel para escribir

Blanca, negra, dorada, plateada, violeta, verde y encarnada. Despachos: Plaza de Cort 12, y Palacio 2 y 4.

Sellos de goma, caoutchouc,

Se fabrican en la Librería Escolar, Plaza de Cort, 12, y en la calle de Palacio, 2 y 4.

Estreñimientos Uretrales

Uretritis-Prostatitis-Cistitis

Catarros de la Vejiga

Dr. A. Salvati Costanzi, Calle de la Diputación, 349, Barcelona

Curación radical garantizada sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias con los «Confites Costanzi» los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar. Los solos que donan á las vías génito-uritarias su estado normal. Una caja Confites Costanzi 5 pesetas.

MALES VENÉREOS Purgación reciente ó crónica, gota miliar, pérdidas seminales, úlceras, etc.; curación radical, milagrosamente en 8 ó 10 días con los renombrados Confites ó inyección Costanzi, un frasco Inyección Costanzi, 4 pesetas.

SIFILIS Curación radical con el Antisifilítico Roob Costanzi depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, manchas, erupción de la piel y cualquiera clase de sífilis sea ó no hereditaria, garantizado ser puramente vegetal, exento de todas substancias mercuriales que como es sabido son dañinas para la salud y evita á las personas que han usado esas substancias el que sufran las funestas consecuencias que aquéllas producen.

Seguro del buen éxito de estos medicamentos, mediante un trato especial con el Dr. A. Costanzi, en la calle Diputación, 349, se admite á los incrédulos el pago una vez curados.

El Roob Costanzi es el remedio más recomendado por las celebridades médicas nacionales y extranjeras para poder tomar cualquier estómago y en cualquiera temporada; un frasco de Roob Costanzi, 4 pesetas.

Consultas méd. cas en la calle de la Diputación, 349, Barcelona, todos los días, y á las consultas que se hacen por escrito al inventor se contestan gratis y con reserva.

Estos medicamentos se encuentran en Palma de Mallorca en las acreditadas farmacias. Depósitos: Juan Valenzuela y en casa del inventor, calle Diputación, 349, Barcelona.

Torm: con: trem: spec: inye: fog: mor: a. 2. roob: qui: cal: dul: leg: cas: sal: par. zue.

Imprenta y Litografía

BARTOLOME ROTGER

San Pedro Nolasco 7, Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial, y Plaza de Cort 12

Esta casa, además de la confección de toda clase de impresiones, se encarga de proporcionar á sus favorecedores, con prontitud y economía, cuantos libros y folletos se le pidan; cuida de hacer suscripciones á periódicos y revistas, tanto nacionales como extranjeras, mediante una módica comisión; facilita toda clase de estampas en cromo, grabado en acero, heliografía y fotografía, de las principales casas nacionales y extranjeras; especialidad en recuerdos mortuorios, de primera comunión y misa nueva, imágenes de santos y fotografías para encabezamientos de cartas; abundante y variado surtido de efectos de escritorio y dibujos; papeles tina blancos, rayados, comerciales y cuadrículados para cartas en todos tamaños y lutos; estuches y sobres de todas clases, libros rayados y cuadernos, cartón secante, oblas, gomas, portaplumas, lápices, afiladores, limpia plumas, secarinas, tinta, vades y todos cuantos objetos anexos á este ramo.

Extraordinario surtido de obras y material de 1.ª y 2.ª enseñanza, á precios sumamente económicos.

A los que sufren del

ESTÓMAGO

eminencias médicas prescriben el DIGESTIVO GARDANO Cura con toda seguridad

Dispepsias, Acedias, Agrios, ardores y dolor de estómago

Enteritis crónica, de los ancianos, adultos y niños, úlcera estomacal.

SUPRIME náuseas y vómitos del mareo y embarazo, manteniendo en perfecta normalidad las funciones digestivas.

AUMENTA la secreción láctea de la criatura, estimula el apetito, favoreciendo el desarrollo y crecimiento del niño. Efectos rápidos y seguros, Ptas. 3'50 en farmacias y droguerías, Palma, Valenzuela.

¡¡No más canas!!

TONICO HABANERO DEL DR. J. GARDANO

Producto inofensivo de resultados positivos para hermo-

sear y devolver al cabello blanco con tres ó cuatro aplicaciones, sin preparación ni lavado, antes ni después, su color primitivo natural: castaño, moreno, negro, permanentes.

No contiene plata, ni mancha, ni altera el cabello. Barcelona en casa su autor, Claris, 41. Palma, Valenzuela. Diarreas, Cólicos, Disenteria, Papelillos Mitidisenterios

del Dr. J. Gardano

Curan en breves días para siempre diarreas crónicas, coleriformes ó infecciosas, catarro intestinal, pujos, cólico, disenteria

Jamás fallan, sea cualquiera la causa y origen del padddad miento. Siempre triunfan porque obran con más actividad que ningún otro preparado. Caja 3'75 Ptas. en toda buena farmacia, Barcelona, en casa del autor, Claris, 41. Palma, Valenzuela.

Dietario ó Agenda de Bufete

á UNA peseta ejemplar

Los hay de 1'50, 2 y 3 pesetas, estos dos últimos lujosamente encuadrados con dorados al fuego.

Se hallan de venta en la Plaza de Cort 12, Librería Escolar, y Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial.

LA IBERIA

Sociedad mútua de seguros contra accidentes personales del trabajo

Rambla de Cataluña, 65, principal, Barcelona

Por la ley de 30 de Enero de 1900 el patrono es responsable de todos los accidentes ocurridos á sus obreros, sean ó no originados por los mismos operarios ó por descuidos aun cuando el patrono haya optado todas las precauciones imaginables.

La asociación de «Seguros mútuos» autorizada por la misma ley, es el mejor medio para sustituir la responsabilidad personal del patrono y del fabricante, y este es el objeto que se propone esta Sociedad que tiene la gran ventaja de la «mutualidad», ya que las primas no pueden ser objeto de explotación alguna, como lo son en las Sociedades anónimas.

Los asegurados desembolsan solo el 35 por 100 de las primas al formalizar el contrato y los otros dividendos serán proporcionales á los accidentes que ocurran, no pasando el total del valor de la prima anual. Delegado en Baleares, D. Francisco Roselló Servera, Palma, 4, 1.º, Palma de Mallorca.